

Bolivar a los constituyentes de Colombia:

Me permitiréis que mi último acto sea el recomendaros que protejáis la Santa Religión que profesamos y que es el manantial abundante de las bendiciones del cielo.

De su postrer mensaje a la Asamblea Constituyente de Colombia, el 30 de Enero de 1830.

CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana, Organó de la "L. A. S. C."

La Acción Católica ha de considerarse como apostolado al que todos los verdaderos católicos tienen el deber de consagrarse, o, al menos, de colaborar, cadauno según su puesto y oficio.

Cardenal Reig — Principios y bases de reorganización de la A. C. E., cap. III.

Editor y Admor. L. Cartín G.

Corredactor: Emmanuel Thompson

Oficina: 150 varas al Sur del Colegio de Britas.

Teléfono 1131 Apartado 111

Suscripción mensual \$ 2.00, Número suelto 10 céntms.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 16 DE OCTUBRE DE 1928

Número 2970

Está grave el rey de Abisinia Incidente entre la policía americana y tripulantes del dirigible alemán

Una Agencia de la AG ensancha sus negocios en Argentina

Buenos Aires, 16.—En la mañana de hoy se dejó ultimado el arreglo municipal que dotará por un lapso de treinta y cinco años la luz incandescente en Zaragoza por una Agencia de la AG quien con esto ha ensanchado grandemente sus intereses en esta república. La contratación se estima de gran valor para aquellas población que ha sufrido por largos años la mala calidad de alumbrado.

Regreso de Venizelos

Atenas, 16.—Después de su gira a través de Europa y sus principales ciudades, llegó hoy aquí el Premier Venizelos, quien ha informado a su gobierno del resultado de los Tratados suscritos.

El barón von Huenefeld en Shanghai

Shanghai, 16.—A las ocho de la mañana llegó hoy aquí en automóvil el aviador alemán Von Huenefeld con sus dos camaradas, quienes aterrizaron en un aerodromo vecino y que debido a la interrupción de esa línea no había podido trasladarse desde anoche aquí. Las autoridades del lugar y las delegaciones alemanas y británicas les dieron la bienvenida, siendo objeto de aclamaciones a su paso por las calles.

El recibimiento de los tripulantes del Zeppelin en Nueva York

Nueva York, 16.—No han pasado aun los recuerdos del gran espectáculo de ayer a la llegada del buque aéreo alemán a esta ciudad, cuando la población se alista para renovar sus entusiasmos con la llegada de los tripulantes de la aeronave procedentes de Lakehurst. Si en el día de ayer el comercio se paralizó cerca de media hora y el tráfico se suspendió inevitablemente se entiende que hoy ha de suceder otro tanto. Millares de millares de personas se preparan para asistir a la gran procesión por la Broadway donde desfilarán los tripulantes en paseo triunfal. Después de haber pasado a la Casa Municipal de la Ciudad, cinco grupos de aeroplanos se lanzarán al espacio para realizar varios vuelos entre ellos algunos aerobáticos en honor de los visitantes a quienes se les consi-

dera huéspedes de honor. No hay lugar en la ciudad donde no se advierta el enorme entusiasmo para el recibimiento de los viajeros trasatlánticos.

La policía dió de puñetazos a los tripulantes del Zeppelin, incluyendo al Cónsul General alemán

Berlín, 16.—El «Abend», órgano socialista de la noche, publica las declaraciones del Ministro del Interior Prusiano Grizesinski quejándose sobre el tratamiento sufrido por los pasajeros del Zeppelin por parte de la policía y aduaneros americanos que hasta los maltrataron a puñetazos incluso al Cónsul General alemán.

En Prusia se dice que tales empleados serán destituidos enseguida.

Resultados del servicio aéreo Veracruz Yucatán

Mérida, 16.—Hoy llegó aquí el primer correo aéreo que se establece entre la ciudad de Veracruz y esta ciudad con sus respectivas etapas. Las consecuencias de este servicio son elogiadas por los habitantes quienes consideran que estos apartados lugares han recibido un decisivo impulso y beneficio con el nuevo servicio. Con motivo de ello, el Gobernador y el Ministro de Gobernación y el de Aviación hubo cambio de mensajes.

Para Sandino, las elecciones no cambian el aspecto de las cosas en Nicaragua

México, 16.—Las publicaciones que se han hecho ayer y hoy de varias caratas enviadas por el Jefe de la Reivindicación Nicaragüense, verdadero soldado de la libertad de su patria, se conciben como el abandono a la errónea idea de que las elecciones de Nicaragua habrán de reducir la protección patriótica del Gran Rebelde, pues según él manifiesta, no habrá cambio en los aspectos que él desea hacer desaparecer o contribuir a su abolición. Por ello se deduce que el verano próximo, las fuerzas sandinistas habrán de ponerse en acción.

El Rey de Abisinia grave

Londres, 16.—El heredero de la corona de Abisinia a quien se considera como el monarca de aquel país, según noticias recibidas aquí, está sumamente grave, temiéndose por su estado porque causa gran inquietud.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Se crea un fondo de \$75.000 para la propaganda del café

A las 3,18 comenzó la sesión; esto es, pasado más de ¼ la hora reglamentaria.

Continúa la discusión detallada sobre las reformas consulares.

Se discute al impuesto del 1% sobre el valor declarado de las facturas. Se suprime el 3% que pagaban antes por derecho de aduana.

Fué aprobado. De este modo las facturas tendrán que ser legalizadas por los Cónsules.

Aprobado también un impuesto del 2% en vez del 1% sobre los licores.

En discusión un impuesto de ½% sobre los artículos de primera necesidad. En caso de duda sobre cuales son los artículos de primera necesidad, debe prevalecer el criterio de la Secretaría de Hacienda.

Los concursos españoles de Navidad

Madrid, 16.—Para Navidad se prepara una serie de premios para las mejores obras de cultura española que hayan sido o se publiquen en el resto de este año, habiendo predilección por aquellos que llevan a otros países la verdadera orientación cultural tal como se concibe en España, estimulando así a una falange numerosa de jóvenes escritores españoles.

La temperatura en Nueva York, 1

Nueva York, 16.—La temperatura media de hoy se ha registrado del modo siguiente: mínimo 48 grados y máximo 67 grados siendo el tiempo muy nublado.

Pérez. — Hace moción para que se digan cuáles son los artículos de primera necesidad ya que una de nuestras eminencias dijo que la harina no pertenecía a este grupo.

Padilla. — Está en contra de la moción del Sr. Alvarado Quirós para cargar los artículos de primera necesidad con el impuesto de ½%.

Villafranca. — No creo que debemos dejar a la Secretaría de Hacienda la facultad de señalar cuales sean los artículos de primera necesidad. Para el campesino por ejemplo, lo es la manta y el dril con que se viste, pero para el pobre de levita, de que ya se hablado aquí, artículo de primera necesidad es el casimir.

Fué aprobada la moción del Sr. Alvarado Quirós, exceptuando sin embargo, de impuesto consular de ½ a los artículos de primera necesidad, comprendidos en la excepción de derechos del arancel de aduanas.

En discusión un proyecto del Rep. Chacón para que se destine una suma a la propaganda del café por los cónsules.

Volio propone que se destine esa suma no para los cónsules, sino para un fondo destinado a la propaganda del café.

Varios diputados se pronuncian en este sentido y el Rep. Chacón modifica su moción de acuerdo con esos deseos destinándose un 15% de la suma total de los impuestos consulares para propaganda del café, en los mercados extranjeros. (Esta suma vendrá a ser como de \$75.000).

Fué aprobada en definitiva

la ley.

En discusión una moción para pensionar a la viuda de don Claudio González Rucavado con \$400.

Aprobada.

Por avanzada la hora, se levanta la sesión.

Modificación al reglamento de garages

La Gaceta de hoy publica el siguiente decreto

Visto el reglamento de garages dictado el 4 de enero de 1928 por esta Secretaría, el Presidente de la Republica decreta:

Artículo 1º—El párrafo segundo del artículo 1º se leerá como sigue: Se tendrá como garage público cualquier local donde se guarden o estacionen automóviles, o donde se guarden, sujetos al pago de un alquiler o almacenaje, más de dos carros de motor. No entrará en la definición de garage público el establecimiento o sitio comercial donde se exhiban carros de motor en que no se haya puesto gasolina. Tampoco el taller en que haya automoviles tan sólo para ser limpiados, pintados o reparados, si no conservan gasolina en los tanques.

Artículo 2º—El reglamento dicho entrará en rigurosa y completa observancia el día 1º de noviembre de este año.

San José, Costa Rica, 15 de octubre de 1928.

EL CLETO GONZALEZ VIQUEZ

El Secretario de Estado en el Despacho de Policía,

LUIS CASTRO UREÑA

Fiesta de Santa Margarita María Alacoque

Se celebrará el Miércoles 17 de Octubre

6 a. m. Misa de Comunión en la Iglesia Metropolitana.

9 a. m. Misa Cantada en el Sagrario.

7 p. m. Rosario, plática y bendición en la Iglesia Metropolitana.

Los poetas diplomáticos...callistas

Especial para "Correo Nacional"

(Por J. Ascensión Reyes)

Hablé hace tiempo de la «Diplomacia de la Chusma», con motivo de la designación que hace el Gobierno revolucionario de México, para los altos puestos diplomáticos, de individuos carentes de instrucción y de cultura, y señalé a Cándido Aguilar, yerno de Venustiano Carranza, repartidor de leche de oficio, antes de ser general revolucionario, que desempeñó el puesto de ministro de Relaciones durante la administración de su suegro; a Jurado, que fue expulsado de un país sudamericano por su conducta incorrección; de Urquidí, que en Colombia intentó amordazar a la prensa independiente, intentando promover una acusación contra el diario católico de Bogotá, «El Debat» y publicando en un periódico de dicha ciudad un artículo en lenguaje incorrecto, del cual dijo el diario ya citado lo siguiente:

«El señor Urquidí se declara liberal y por eso escoge un diario de sus tendencias, para permitirse expresiones que como colombianos y como hombres devolvemos a su autor, sin recogerlas».

Trejo y Lerdo de Tejada cometió tales incorrecciones en Buenos Aires que salió de allí como rata por tirante. «La Frontera», diario bonaerense, en su número de 26 de marzo último, dijo de él lo siguiente:

«Gravemente ofendido se va del país Trejo y Lerdo de Tejada, más Trejo que Tejada, pero más Lerdo que Trejo.

¡Mala suerte, amigo Trejo! Pero eso le pasa por entremetido. Si usted se hubiera quedado quieto en su casa, si no hubiera sacado a relucir sus pergaminos de nobleza, ni mostrado con el dedo los cadáveres de sus antepasados abuelos mexicanos; si no hubiera intervenido clandestina y maliciosamente en nuestras cuestiones de política interna, ni agredido, de palabra a instituciones sociales que aquí son centros de cultura, nadie, ni siquiera nosotros, se habría metido con usted, ni hablaría usted despectivamente de nuestras altas clases sociales».

El mismo diplomático callista recibió poco después una reprimenda del «Libertador Cubano», de la Habana, por otra incorrección.

Mas pasemos a los poetas diplomáticos del callismo.

Como toda regla tiene sus excepciones, no todo es chusma en la diplomacia callejera, o callista, que todo es lo mismo. Hay también hombres de algún valer literario, pero que no son ni unos Cervantes, ni unos Byrons, ni unos Víctor Hugos.

Es una verdad inconcusa que el hombre vale por su carácter, por la firmeza de sus principios, por el ideal que le sirve de bandera en la vida, por la dignidad con que sustenta sus convicciones, por lo entero de su conducta.

La revolución ha querido presentar en el extranjero como productos suyos a poetas de la época porfirista, que cantaron al tirano; como Urbina, o que

son hijos de figuras principales de aquel régimen, como Alfonso Cravioto, que fue hijo del general Cravioto, gobernador del Estado de Hidalgo durante largos años, como Alfonso Reyes, hijo del general D. Bernardo Reyes, gobernador también durante muchos años, del Estado de Nuevo León, y más tarde ministro de la Guerra del gabinete porfiriano. Enrique González Martínez, cantor porfirista, que desempeñó varios puestos públicos en la época porfirista y en la del general Huerta, es otro de los diplomáticos callistas, que llenan hoy de improperios a las administraciones a que sirvieron, o a la sombra de las cuales se formaron.

Y bien, Cervantes, Byron y Hugo brillan más aún en la historia literaria porque con su conducta confirmaron lo que su plectro de oro cantaba. Diríase que se inspiraban en ellos mismos para describir hazañas heroicas. Eran a la vez actores y cantores de su propia grandeza.

Cervantes fué el prototipo del caballero cristiano, el caballero andante del ideal que luchó en Lepanto contra el poder del turco, que amenazaba esclavizar a la cristiandad. Perdió allí un brazo y fué reducido a la esclavitud por los turcos, pasando cinco años en dura esclavitud, y el resto de sus días en el potro de la miseria. El sabía el poder de la adulación, pero por su gran alma jamás pasó la idea de alcanzar prosperidad material a costa de bajezas. El era el Quijote de todos los idealismos, de todas las causas nobles, el que despreciaba el oro y las grandezas mundanas por mantener incólume su integridad. Qué tiene de extraño que haya forjado el tipo de D. Quijote amasándolo con todos los heroísmos de su alma, con sus arranques de nobleza, de fortaleza, de protección al desvalido, de españolismo, de espíritu cristiano, para decirlo de una vez?

Byron no sólo cantó a la libertad, sino que fué a luchar por ella en Grecia.

Para mí la frase más bella de Víctor Hugo es esta con que contestó las insinuaciones que se le hacían para que se reconciliara con Napoleón III: «Si el crimen me perdona a mí, yo no perdono al crimen». Y no perdonó el golpe de Estado y prefirió vivir en el destierro fustigando desde allí a Napoleón el Pequeño y no regresó a Francia sino hasta la restauración de la república.

Vengamos ahora a los poetas diplomáticos callistas. Ellos, por tal de tener la torta segura, no sólo han perdonado al crimen, sino que han solicitado su perdón con bajezas y ruindades. Urbina, que cantó al general Díaz como héroe de la paz y de la guerra, cantó también a Carranza, la antítesis de Díaz.

Cravioto es hijo del general Rafael Cravioto, tirano del Estado de Hidalgo por muchos años. Se amamantó, pues, a los pechos de la tiranía, aunque la de su padre es juego de niños comparada con la actual. ¿Cómo se atreve ahora a renegar de un

régimen al cual debió su padre su prosperidad y él, su educación?

Alfonso Reyes es hijo del general D. Bernardo Reyes, que en veinte años que gobernó el Estado de Nuevo León, lo hizo admirablemente. Visitando a Monterrey, la capital del Estado de Nuevo León y notando sus progresos, dirigió el Presidente Díaz a D. Bernardo la célebre frase: «Así se gobierna».

La disyuntiva se impone: o los Alfonsos Reyes y Cravioto, reniegan de sus padres, del régimen al cual sirvieron y del cual derivaron ellos honores, puestos prominentes y riquezas, lo cual sirvió de base a la educación de sus vástagos, o tienen que renegar del régimen actual al cual sirven, y que es la antítesis más completa del gobierno porfirista, por lo que no pueden alegar que la administración callista es continuación de la porfirista.

Como no reniegan del callismo, tácitamente han renegado de sus padres. Y cuantas veces se vean obligados a elogiar al régimen callista, de hecho condenan al porfirismo.

Esto quedó comprobado plenamente con el caso de González Martínez, representante de México en la Argentina y ahora en España. Sirvió al régimen porfirista, al maderista y al del general Huerta. A principios de la administración callista algunos periódicos de la ciudad de México lo atacaron y pidieron su destitución como ministro de México en España, recordando que había servido al gobierno de la usurpación, como llamaban los carrancistas al del general Huerta. González Martínez, que no quería perder el puesto vió que la manera más fácil de conservarlo era atacando a los regimenes de Díaz y Huerta en Madrid dió una conferencia en que puso como no digan dueñas a los gobiernos a que había servido, elogiado y adulado.

«Poesía eres tú», podemos decir de Cervantes, inspiración, tus hechos; aiento, tu fortaleza; una epopeya tu existencia».

De los poetas-diplomáticos callistas, ¿qué se puede decir?

Pues que como poetas son medianejos, como diplomáticos, una nulidad, y como caracteres, como hombres, todavía menos. Son dignos compañeros de los otros diplomáticos callistas salidos de la chusma, del analfabetismo y de la miseria.

Sombreros paja, forma tá-tara, bonitos estilos. Últimos estilos en gorras. Completo surtido de sombreros. Especialidad en sombreritos de paja para niñas.

Heredia. TIENDA BENAVIDES

SUELA! SUELA!

Cilindrada en máquina.

Precios especiales en la de Zapatería por mayor

Escribir a Manuel Araya.

TENERIA SAN FELIPE

Heredia Apartado N° 20

TIP. SAN JOSE

Protesta general contra una blasfemia

Nada más terrible y abominable a Dios que la blasfemia inmunda, clama "al cielo venganza; pero la blasfemia deshonesta atrae al desgraciado que la dice ruina completa, no entrará jamás en el reino de los cielos y se castigará con el infierno.

En la aciaga noche del 11 en curso en una barbería que, queda cerca del lugar en donde los honrados jóvenes artesanos tenían un baile bien ordenado, unos pocos jóvenes proyectaron otro en compañía de prostitutas, el que, gracias a Dios y a la policía no se llevó a cabo, con gran dolor de aquellos poco moralizados jóvenes; pero estamos bien informados que uno entre ellos, conocido como despreocupado para lanzar malas palabras y hacer continua burla sangrienta de las prácticas religiosas, aunque de familia católica, en estado de exaltación alcohólica se animó y se encumbró para ponerse al nivel del cerdo y de su boca hedionda, horriblemente diabólica soltó una espantosa blasfemia imitando un brindis, contra la Virgen Santísima insultándole en su pureza virginal.

En el mismo infierno jamás los condenados habrán oído escupitaje igual; el mismo demonio que odia a la Virgen María, no se hubiera atrevido a tanto, el desgraciado joven superó en esa noche al mismo demonio, que el tendrá envidia de hoy en adelante, y se habrá admirado de tanto cinismo y de tanta maldad, nunca superados.

Por lo pronto los Reverendos protestantes deben estar muy contentos con la hazaña del joven convertido en un asqueroso cadáver moral, por haber perdido la fe, el honor y lo último que le quedaba de sus sentimientos religiosos, ahora en completa ruina; y los protestantes lo habrán llamado *reverendo y buen cristiano*.

El joven *reverendo* endemoniado, culminó esa noche, porque su espíritu satánico se unió al rey de las tinieblas, que durante tanto tiempo buscaba su amistad. Esa espantosa blasfemia dicha en la citada barbería, que es centro de corrupción de muchos jóvenes imberbes; ese grito escandaloso trascendió al público y las señoras y señoritas de la sociedad herediana, están profundamente indignadas contra la villanía del joven blasfemo; ellas protestan con toda energía de su alma por el insulto precoz, infame, vil y escandaloso.

El joven se ha sentado en el banquillo de los que merecen no sólo el nnánime desprecio, como también ser ajusticiados.

La Virgen María está muy alta, muy elevada en los cielos para que pudiera llegarle la maldita blasfemia aguardentosa del ingrato que no merece la tierra que hollan sus pies; porque el rebuzno blasfemo y los rugidos de la fiera humana blasfemante, no pueden llegar nunca a un trono de misericordia, a donde solo llegan las oraciones de los humildes, de los desgraciados, de *gementes et flentes in hac*

lacrymarum (de los que gimen y lloran en este valle de lágrimas); y cuando al toque del *angelus* en la mañana a la Reina de la Pureza, con que la saluda, la ciudad de Heredia, que es católica, la saludará también en su Inmaculada Concepción, (que este fue el punto de la odiosa blasfemia, alarido de los demonios en el infierno.)

Al escribir estas líneas dejamos sentada nuestra formal protesta, enérgica cual lo contempla el presente caso y la voz unánime de las señoras y señoritas de la sociedad herediana que se consideran ultrajadas en su dignidad con la terrible blasfemia a la Reina del Dolor, a la Reina de la Pureza, Patrona Inmaculada de Heredia.

«Los blasfemos, los deshonestos y borrachos, no poseerán jamás el reino de los cielos.»

Alberio Quesada L.

Heredia, 15 de octubre de 1928

El Purificador Indio del Dr. Winton

ha venido a salvar a miles de personas de tantas enfermedades que tienen su asiento en las impurezas de la sangre.

Granos, úlceras, nerviosidad, asma, debilidad de los órganos digestivos, erupciones, debilidad general, insomnio, y tantos otros trastornos del organismo se curan con este maravilloso específico.

Usado en combinación con el BALSAMO DE WINTON, es el tratamiento ideal en el Reumatismo y la Neuralgia.

Usado en combinación con el JABON INDIO DEL DR. WINTON, es sin rival en la curación de las afecciones de la piel.

En todas las Boticas de importación consigue Ud. el PURIFICADOR INDIO del Dr. Winton.

R. A. MIRANDA

Trajes en abonos de \$ 3,50 por semana y uno de obsequio.

Ultimos estilos

PRECIOS MODICOS

CASIMIRES INGLESSES

Teléfono 197 — Pasaje Jiménez

EL AGUILA DE ORO ACABAMOS DE RECIBIR

Cacao en polvo

(especial para enfermos)

Mantequilla Heyman

Postum (café homeopático)

Harina Lacteada Nestle

Leche condensada Nestle

Ovomaltine

Jemalt

FABIAN DOBLES, en Atenas, vende tablas grandes y alfajías de Guanacaste, amarillo, barcino de puro corazón, madera buena para carretas, las tablas, aun para los muebles.

Parejas pollitos leghorn, 3 meses, blancos como la nieve.

Suscríbase a este diario

MAGNESURICO

Disolvente del ácido úrico, antiséptico intestinal para la Dispepsia, malas digestiones, acidez, dilatación del estómago, gases, etc., etc.

ACABA DE LLEGAR A LA
BOTICA VARGAS
AGENCIA EXCLUSIVA

Dispuestos a todo!

JOSE SAUTER y JUAN ARIAS

han comprado la Imprenta y Librería
"ALSINA"

y están allí a las órdenes de sus amigos y clientes y del público en general.

Aceptan cualquier pedido de libros o artículos al Exterior y hacen toda clase de trabajos de Imprenta.

San José — Teléfono 36 — Apartado 249

Solicite los Vinos Naturales de Naranja, Nisperos, Marañón

de la Fábrica de VICENTE SAUREZ H.

Premiados por su excelencia en dos exposiciones nacionales y últimamente en la gran Exhibición de Roma

TELEFONO 1084 - APARTADO 927

Santoral

Miércoles 17.—Santa Margarita M. Alacoque, virgen; Eduvigis, viuda; Mamerta, mártir; san Andrés de Gandia, monge. SANTA EDUVIGIS, VIUDA

Fué alemana, hija de Bertoldo y de Inés, marqueses de Moravia y condes del Tirol, y tía de Santa Isabel, reina de Hungría. Casáronla sus padres con Enrique, duque de Polonia y de Silesia, del cual tuvo tres hijos y tres hijas, haciendo después voto de continencia, con licencia de su marido y con la bendición del obispo. Fundó un monasterio del Cister, Orden llamado de San Bernardo, y puso en él a su hija Gertrudis, encerrándose con ella en un mismo convento, como religiosa de la Orden, para poder dar limosnas y ejercitarse en obras de misericordia. Fué ejemplar su mortificación y humildad, besando y lamiendo la tierra que las religiosas pisaban. Esclarecida en milagros, una vez convirtió el agua en vino generoso. Tuvo espíritu de profecía y don de lágrimas, y en la última enfermedad fué visitada por el Señor y los santos de la Corte Celestial. descansó en el Señor el día 15 del mes de octubre, año de Cristo 1243. El papa Clemente IV la canonizó el día 15 de octubre de 1267.

Artículos Fotográficos

K O D A K

Películas - Placas - Cámaras

Papeles y demás accesorios

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Existencia fresca, constantemente renovada

LIBRERIA LEHMANN

(SAUTER & C^o)

San José • Costa Rica

Gran fábrica de mosaicos hidráulicos

Fundada en 1906, por el Ingeniero Lesmes S. Jiménez

San José, Costa Rica

Adela v. de Jiménez e Hijos

CONTRATISTAS CONSTRUCTORES

APARTADO 343 — TELEFONO 277

A las 17 horas del viernes 19 del mes actual se celebrará en la iglesia de La Merced una misa de requiem en sufragio del alma del que fué

ELIAS VARGAS M.

(q. d. D. g.)

Sus hermanos Clotilde, Otilia y Julio, y demás deudos ruegan a sus amistades concurrir a ese funeral, quedándoseles profundamente reconocido por su asistencia.

Suscríbese a este diario

Páginas sobre Bolívar

Por Octavio Castro S.

tró en aquellos sentimientos, la brillantez magnificante del elegido de la patria, de la gloria, de la libertad y del amor para dejar de ser humano y transformarse por la devoción unciosa de todos los siglos y de todas las generaciones libres, en el dios tutelar de un mundo que le tiene elevado sus altares en el corazón de cuantos aman la libertad y el derecho, de cuantos luchan por la justicia, de cuantos trabajan por la democracia; de cuantos han muerto por el honor y la bandera de la patria.

Abramos el cofrecillo de sándalo y embriaguemos el espíritu con sus exquisitas fragancias; extraigamos de él sus más delicadas reliquias, aquellas que al través de un siglo todavía guardan el misterio de la emoción con que fueron trazados por la pluma del Libertador, y ellas tendrán el poder de hacernos sentir, al través de la centuria transcurrida, un calofrío de respeto profundo, de admiración y de religioso recogimiento; dejando en los hondos repliegues del alma un delicado arpegio de cuerdas líricas y de campanillas de cristal que pulsán las sedantes manos de la gloria, que no se cansa jamás de arrullar su nombre y su memoria.

Son cartas de Bolívar; son los mensajes de la amistad, las misivas del afecto, de la simpatía y del cariño que el gran héroe guardo en su alma por

sus bravos soldados, por sus leales y fieles compañeros y por los amigos de su corazón que tantas veces fue herido por la ingratitud y el desengaño de los traidores; pero en estas que hemos elegido, tan solo se reflejan los más puros y hermosos sentimientos, son ellas la expresión más bella de una alma preparada a todas las emociones y a todas las visiones del espíritu, que vibra como una lira de oro al recuerdo de los nobles camaradas que tanta parte tomaron de sus glorias y de sus dolores; contribuyendo con este contingente de sacrificio y de ternura al triunfo de los ideales de la república. Veámoslas, pues: Cuando Bolívar arribó a la isla de Margarita, como remate de su aventura de los Cayos que tanto protegió el magnánimo Petion; para unirse a la heroica resistencia de Arismendi, piensa en la suerte de sus otros compañeros a quienes la adversidad ha obligado a refugiarse en las cercanías de Guayana y entonces, siguiendo hasta Barcelona, en donde entra triunfalmente a establecer su cuartel general, el 1 de Enero de 1817, es su primer acto, en aquellos momentos en que se renuevan las esperanzas de la patria, enviar a los desventurados expedicionarios esta bellísima salutación que rebalsa a todo otro sentimiento de fraternidad.

Y les dice, dirigiéndose a Pe-

dro Briceño Méndez:

Barcelona, 1 de enero de 1818
Mis queridos compañeros:

Con cuánto gusto he sabido la salvación de unas personas que me son caras!..... Qué sensaciones tan tiernas he experimentado al saber que mis bravos, mis fieles compañeros de armas están salvos!

Nada podrá igualar jamás en ninguna época de mi vida a los disgustos y al dolor que sufrí cuando estaba incierto de su suerte. Solo la idea de que mi país sucumbiese para siempre podrá colocarse al lado de mis sufrimientos por ustedes. Pero felizmente, el valor, el heroísmo, me ha conservado personas tan queridas.

Nada falta a mi felicidad, sino el placer de abrazar a ustedes. Ese día será para mí siempre memorable; sobre todo si, conservando tantos laureles adquiridos, añaden los de vencedores y libertadores de Guayana. Esta empresa, tan sublime como importante, asegurará las anclas de la República; si nuevas tempestades vuelven a combatirla, ustedes llevarán los votos de todos los ciudadanos, si lograran someter al país que tanto nos ha perjudicado y que tan útil puede sernos. Pero hecho esto, no volverán ustedes a romper los grillos de los otros hermanos que sufren la tiranía enemiga? Sí, ustedes volarán conmigo hasta el rico Perú, nuestros destinos nos llaman a las extremidades del mundo americano. Para hombres tan valerosos, fieles y constantes, nada es imposible. Que el universo nos contemple con admiración, tanto por nuestros desas-

tres como por nuestros heroísmos! La fortuna no debe luchar vencedora contra aquellos a quienes la muerte no intimida y quien la vida no tiene precio, sino en tanto que es gloriosa.

Adios mis queridos compañeros. Acepten ustedes las expresiones agradecidas de quien se hace un honor de llamarse, no jefe, sino el hermano de los BRAVOS, de los BRAVOS de Venezuela.

Salud, gloria y constancia!

Bolívar

Y quiénes eran aquellos *Bravos de los Bravos* de que habla el Libertador en este difícil momento? Era un puñado de valientes que llenarían luego con sus hazañas inmortales, de brillo las páginas de la historia que siempre recordará con amor sus nombres; allí venían soldados de la estatura moral de Brion, el bravo Almirante, de Monagas, Zaraza, Mac Gregor, Piar, Mariño, Freites, Bermúdez y el futuro Gran Mariscal Sucre, cuya gloria será mañana tan espléndida como la luz magnífica del sol. Eran los paladines de la libertad, que con su empeño temerario salvarían los últimos despojos de la patria.

XXXII

En sus cartas refleja Bolívar la grandeza de su alma

Verdad que es bella en todas sus formas; verdad que se comprende en aquellas líneas anteriores como un espíritu que les infunde su hálito y les imprime

también un alma propia, que las hace vibrar con un hondo acento de melancolía?

Pero sigamos sacando del cofrecillo mágico otras preciosas reliquias; veamos esta delicada carta a los Marqueses del Toro, patricios de los más ilustres, varones de los más íntegros y austeros que tuvo la patria en aquellos lejanos días de tragedia; soldados de los más abnegados con que contó, en todos momentos la república, en cuyas aras, dice Blanco Fombona, «sacrificaron fortuna, reposo y preeminencias.»

San Miguel, junio de 1817.
Al señor Marqués del Toro.

Trinidad.

Mis queridos amigos:

Se han muerto ustedes o han bebido las aguas del Leteo? Un silencio tan profundo me hace pensar que ustedes han cesado de existir en el mundo político. No sentiría tanto este silencio, si algo me indicase que conservan aun los sentimientos de amistad que siempre me han profesado.

Pero nada en ustedes da señal de vida, a lo menos con respecto a mí. Mi querido marqués, mi querido Fernando, no sean ustedes tan ingratos con un amigo tan fiel, tan constante y tan tierno como yo. Si ustedes se han olvidado de mí, son muy injustos y merecen mil quejas de mi parte.

Cuánto celebraría volver a ver a ustedes, para que hablásemos detalladamente del caos en que nos hallamos sepultados desde que no nos vemos! Ustedes, envueltos en las tinieblas del Limbo, y yo, en los horrores del Averno.

Información Mundial

Historiador

El historiador alemán Emil Ludwig va a empezar el estudio de los creadores políticos de las repúblicas centro y suramericanas para un libro que le ha encargado la Sociedad de Historia Universal, de Berlín.

Ebert

Karl Ebert, hijo del primer presidente de la república alemana, que es un renombrado óptico, está establecido en la calle Martín Lutero de Berlín.

Aviación

El aviador francés Michel De Troyat intentará cruzar la parte norte del Atlántico desde París a Nueva York en fecha próxima.

Radio

En las prisiones japonesas de Corea hay instalados radios para el solaz de los reclusos. Los programas son siempre de música escogida.

Filipinas

En las plantaciones de caña y piñas de Hawaii se emplean 55,000 filipinos.

Millonarios japoneses

El barón Hizaya Iwasaki, presidente de la compañía Mitsubishi, y el barón Mitsui, presidente de la compañía de su nombre, son las dos personas más ricas del Japón. En 1927 el primero obtuvo un beneficio neto de \$2,154,000 y el segundo de \$1,596,000.

Locarno

Ayer 16 de octubre se cumplió tres años de haberse firmado el tratado de Locarno por los principales países de Europa.

Presidente turco

Se ha publicado en Belgrado que Kemal Pasha, presidente de Turquía, va a casarse con una hermana del rey de Aganistán.

Comisión China en París

Una comisión de eminentes intelectuales de China, presidida por los ex ministros Hu, Wu y Dr. Sun-fu se halla en París estudiando los varios sistemas de gobierno europeos y americanos para elaborar una moderna constitución política que le permita a su país desenvolver sus vastos recursos naturales. También dará mucha atención al estudio de las organizaciones de las industrias marítimas y terrestres, bancos, ferrocarriles, trust de comercio, etc., de ambos mundos. Adoptará todas las nuevas ideas de la conveniencia de la república.

Revisión de «Hamlet»

El renombrado dramaturgo alemán Gerhart Hauptmann ha escrito una nueva versión de «Hamlet» que ha merecido grandes elogios. En su sentir, el texto que se venía utilizando de

la afamada obra de Shakespeare estaba incompleto y corrupto. Le ha añadido varias nuevas escenas que le dan a la tragedia sabor político.

Estatua de la Libertad

En la entrada del puerto de Carrara, Italia, se va a erigir en 1930 una gigantesca estatua, obra del escultor Fontana, a la memoria de Shelley, la cual tendrá una elevación de 40 metros mayor que la Estatua de la Libertad colocada en la bahía de Nueva York. Servirá también de faro y por su tamaño y calidad no tendrá rival en el mundo.

Puso 357 huevos

Una pata perteneciente a Mr. H. S. Maxwell, de Berton Cranage, Leiston, Suffolk, ha ganado el laurel de la victoria en Inglaterra poniendo 357 huevos en un año.

Inventor

En Viena se le ha erigido un mausoleo de mármol al austriaco Dr. Hermann, inventor de la tarjeta postal.

Francia

En 1927 hubo en Francia 741,708 nacimientos, 676,666 defunciones, 337,864 matrimonios y 18,487 divorcios.

Marqués periodista

El marqués Tsunenobu Okuma es el director del «Hochi Shimbun» de Tokio, que es uno de los principales diarios del Japón.

Panameñas

En el jardín botánico de Nueva York se han exhibido 35 distintas clases de orquídeas panameñas.

Programa

- del concierto que dará la Banda Militar ésta noche en el Parque Central
- 1º. Occidente y Oriente. Gran Marcha. Saint Sáenz.
 - 2º. I Garany. Obertura. Gomez.
 - 3º. Zuleika. Danza Oriental. Langlois.
 - 4º. Los Hugonotes. Fantasía Dramática. Meyerbeer.
 - 5º. Clemencia. Vals. Chaves T. El Director,

ROBERTO CANTILLANO

Miércoles, 17 de Octubre de 1928

Cuchillas finas, tijeras para uñas y para barbería, anteojos con estuche para todas las edades, estuches de hombre para viaje y carteras de toda clase.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

En cobijas de lana, desde la más fina en clase, colores y dibujos hasta las más baratas; lo mismo en las de algodón.

Heredía. TIENDA BENAVIDES

CATRAMINA BERTELLI

Famosas píldoras para combatir el asma, bronquitis crónicas, toses, y demás afecciones de las vías respiratorias acaban de llegar a la BOTICA VARGAS

LA PROVEEDORA

Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, casimires, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general. Aquí se vende el famoso

“FUMO”

En Costa Rica ha dado resultados inigualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz!

SOLESA Y MOLINA

A. BRESCIANI G.

Harinas Don Q, Certificado de Oro, Las Américas, León de Oro. Hierro para techo, Clavos de alambre, Papel de Periódico y de Carnicero, Arroz de Primera Calidad.

TELEFONO Nº 47 — APARTADO Nº 723

“PARASITOIDES ZUÑIGA”

Cura lombrices, amebas y anquilostomas.

No compre Ud. ningún otro que sea ofrecido con el pretexto de ser «igualmente bueno».

ENSAYELO HOY MISMO

Boticas: Tropical, Violeta, Victoria, Oriental y Uribe & Pagés

HEREDIA

En estado de delicadeza se encuentra entre su familia el Presbítero don Miguel Chaverri A. hubo junta de médicos a fin de hacer más efectivo el diagnóstico de la grave dolencia que sufre. Ha continuado con ligeras mejorías.

Deseamos para el excelente amigo mejore lo más pronto.

Aunque el actual Comandante de la cárcel es bueno y está como interino, dado caso de nombrar otro en ese puesto, muy recomendable nos parece don Buenaventura Fuentes, hombre enérgico y valiente que en otras ocasiones desempeñó la Comandancia de San Lucas y cárcel de varones de San José. Posee buenas recomendaciones que lo acreditan y capacitan.

Según parece, piensa elevarse un memorial al Comandante 1º de Policía de esta ciudad, a fin de que se mande cerrar una

barbería, lugar en el cual hay frecuentemente escándalos con mujeres públicas. Allí se reúnen jóvenes de buenas familias que van a acabar de corromperse con lo que se ve por ahí.

Si esto continúa, ya hablaremos más claro para poner las cosas en limpio y nos atenderemos sin cuidado a las consecuencias.

Ayer se celebró en el templo del Carmen la festividad anual en honor de Santa Teresa de Jesús.

Misa solemne a toda orquesta y lo que más adornó fué el sermón del Ilmo. Señor Obispo Monseñor Volio, orador eminente, de grandes vuelos que fue la nota más alta y simpática, sus elocuentes palabras.

Este ilustre Prelado tiene cariño por los heredianos y nunca podremos pagarle el valor de ese cariño desinteresado; nosotros lo contamos como nuestro

En nuestra próxima publicaremos un hecho que pone de verdad la desvergonzada propaganda protestante aquí, mal que le pese a un Reverendo, quien antes vendió chorizo y manteca en su tierra americana.

FANEZ

Octubre 16 de 1928.

EL SALVADOR

El Clero Salvadoreño, con el objeto de perpetuar más aún la venerada memoria del finado Sr. Arzobispo, Excmo. Monseñor Pérez y Aguilar, ha hecho venir de Italia un hermoso busto de mármol de este inolvidable Prelado, el 15 de Setiembre se descubrió este monumento, que se ha colocado en el jardín del Palacio Arzobispal.

SE ALQUILAN

apartamentos higiénicos y decentes y se reciben pensionistas.

PRECIOS ECONOMICOS

100 varas al Sur de la Casa Central de la Merced. Calle 10 a.

Manuel Antonio Bonilla

Anúnciese en el “Correo Nacional”

SIEMPRE DURARAN.

El instinto de reverencia ha sido eclipsado por el de la actividad en el hombre y la mujer del Siglo XX. Las cosas viejas no son respetadas o conservadas, sencillamente por motivo de su antigüedad, y las cosas que ya no son útiles tienen que despejar el camino. Sin embargo, si el progreso no es inteligente, no será permanente. Siempre hemos de respirar el aire, beber agua y comer pan. Nunca se efectuará una modificación en las grandes necesidades de la vida y tampoco nos hace falta. No debemos formarnos la idea de que todas nuestras atesoradas opiniones deberán venir por tierra. Al través de toda eventualidad y peripecia, las cosas, que a semejanza de la PREPARACION DE WAMPOLE han creado una reputación fundada en leales y buenos servicios, han de quedar permanentes. Para las Enfermedades Demacrantes, Linfatismo, Impurezas de la Sangre, etc., se ha granjeado la confianza de los médicos y del público en general, pues nunca deja de producir sus resultados. Es tan sabrosa como la miel y a la vez tan medicinal que sus efectos se hacen sentir desde la primera dosis. Contiene una solución de un extracto que se obtiene de Híganos Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto y Extracto Flúido de Cerezo Silvestre. El Dr. Gabriel Malda, del Consejo Superior de Salubridad de la República de México, dice: “Una de las mejores formas de administrar el aceite de Híganos de Bacalao, es prescribiendo la Preparación de Wampole.” La original y genuina Preparación de Wampole, es hecha solamente por Henry K. Wampole & Cía., Inc., de Filadelfia, E. U. de A., y lleva la firma de la casa y marca de fábrica. Cualquier otra preparación análoga, no importa por quien esté hecha, es una imitación de dudoso valor. En todas las Boticas.

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA